

CONGREGATION DES SŒURS DU CHRIST  
UNION MYSTERIUM CHRISTI  
44 rue des Volontaires  
75015 PARIS  
TEL : 01 44 49 62 20

Lettre N° 7 du conseil général à toutes les communautés de la Congrégation

Paris, le 18 novembre 2017

Bien Chères Sœurs,

Après les nombreuses rencontres en Assemblées au cours des mois d'avril, mai et juin 2017, au Chili, Au Cameroun, en Europe et à Madagascar, chacune d'entre vous doit s'interroger : Quelle est la suite de ces consultations ? Quand saurons-nous ce qui va advenir de nos provinces et région ? Enrichi par tous vos apports durant ces temps d'échange, le conseil a repris son travail de réflexion et de discernement et je suis en mesure de vous informer des décisions prises durant des deux derniers mois :

Conformément à l'accord donné le 20 décembre 2016 par Monseigneur José Rodriguez Carballo, Archevêque Secrétaire de la Congrégation pour les Instituts de Vie consacrée et les Sociétés de Vie Apostolique, nous donnant l'autorisation de nommer une quatrième conseillère générale,

- suite à la consultation des membres du Conseil élargi en mars 2017, (cf lettre N° 5) j'ai nommé par décret, avec vote collégial en conseil, **sœur Marie Aimée MAGNIER conseillère générale** jusqu'à la fin de mon mandat. Sœur Marie Aimée a généreusement accepté cette nouvelle responsabilité et nous la remercions pour ce service de congrégation. Il reste à fixer avec elle la date de son arrivée en Europe, où elle commencera par prendre un temps de repos.

La deuxième décision concerne les structures que le Chapitre Général nous a demandé de mettre en place pour « une plus grande solidarité, la vitalité spirituelle et apostolique du Corps, pour répondre aussi aux changements démographiques ». Eclairée par les avis du conseil élargi, la consultation des sœurs réunies en Assemblées, et par notre propre réflexion, **j'ai, par décret, érigé le CHILI, le CAMEROUN et l'EUROPE en DELEGATIONS,**

conformément au N° 127 des constitutions. Nous poursuivons notre discernement pour Madagascar.

Ce changement de structures prendra effet dans quelques mois. Il reste :

- 1) à préciser les responsabilités respectives : celles de la conseillère générale chargée d'une Délégation, celles des référentes locales.
- 2) à faire la consultation des sœurs pour la nomination des référentes locales.
- 3) à nommer la conseillère générale chargée d'une délégation.

Jusqu'à la date officielle qui sera marquée par une célébration dans chaque entité pour mettre en route cette nouvelle structure, rien ne change dans l'organisation actuelle. Les provinciales et régionale continuent d'assumer leur fonction. Nous allons nommer une sœur au Chili pour les affaires courantes durant le temps intermédiaire, suite au départ de sœur Marie Aimée Magnier pour le conseil général.

J'invite chacune d'entre vous à vivre ces changements et cette évolution dans un esprit de foi, dans la confiance que le Seigneur nous guide. *« Par la foi, répondant à l'appel de Dieu, Abraham partit pour un pays qu'il devait recevoir en héritage... Il partit sans savoir où il allait. »* « Ce dynamisme de l'Esprit, nous l'avons éprouvé comme une force imprévisible, déroutante parfois, à certaines étapes de notre histoire. Il nous a fait avancer à travers des tâtonnements et des difficultés apparemment insurmontables, pour nous conduire là où nous ne pensions pas aller. » (L'événement fondateur p. XIX). » Nous poursuivons ce chemin depuis plus de 40 ans et le Seigneur ne nous a jamais manqué, fidèle en ses promesses. Nous sommes appelées à continuer notre route avec Lui, dans la même confiance.

Le conseil général va partir à **Madagascar fin novembre pour faire la visite canonique** de toutes les communautés. Notre séjour dans l'île se terminera au cours du mois de février. Il n'y aura donc personne à la maison générale durant ces deux mois. Sœur Jeanine LALA VOAHANGY, disponible, rendra service dans des communautés de France et fera connaissance des communautés de Haute Loire. Sœur Joyce BONE, économiste générale, règlera les questions urgentes durant notre absence.

### **Expérience internationale 2017-2018**

Du Cameroun, le 11 septembre, deux sœurs sont parties pour Madagascar : sœur Jacinta NDANDO ELAME pour la communauté d' Amparibe, - sœur Arlette KAYO TAMO pour celle de Betsiholany.

Le 12 septembre sœur Yvette SHAVNYUY est arrivée en France et a rejoint la communauté de Graneros, au Chili le 19 septembre.

De Madagascar, le 14 septembre 2017 trois Professes Temporaires malgaches sont arrivées en France pour leur année internationale. Après quelques jours à la maison générale, elles ont rejoint leur communauté respective : sœur Eugénie RAMANANTENASOA à St Quentin, France, sœur Jeannette RAVOLOLONIRINA à Loudéac, France, sœur Emeline RAHARIMALALA à Issy-les-Moulineaux, France.

Deux Professes Temporaires malgaches sont déjà l'une au Cameroun, l'autre au Chili depuis plusieurs mois : sœur Julie Viviane RAFANJASOA est à Yaoundé, Cameroun, depuis le 22 juillet - sœur Marie Juliette RAZANAMARY est à Graneros, Chili depuis le 28 février dernier. Toutes reviendront à Paris du 23 mai au 28 juin 2018 pour le retour aux sources auquel participera également sœur Elisabeth MADIKA (Europe)

**Le prochain Conseil élargi** se tiendra à Paris du 16 au 25 avril 2018. Il sera précédé de la **rencontre des formatrices** du 10 au 15 avril. Nous ferons le point sur l'expérience internationale vécue ces deux dernières années, travaillerons la question d'un noviciat commun, et partagerons sur la mise en œuvre du guide de formation.

#### **Nouvelles des sœurs étudiantes en Europe:**

Sœur Ernestine RASOARIMALALA s'initie à la gestion de la maison de Rome. Elle va aller passer quelques mois à Londres (Angleterre) pour acquérir la langue anglaise, indispensable dans une maison qui accueille des pèlerins venant de tous les pays.

Sœur Dorothee RAMANANDRAIBE du Cameroun a commencé en septembre la formation des formateurs au Chatelard, à côté de Lyon (France). A partir de janvier 2018 la formation se donne à Paris, au Centre Sèvres. Elle fera donc partie de la communauté d'Issy les Moulineaux.

Sœur Marie Elie RAMANANTENASOA a commencé en octobre la formation Studium au Vatican. Cette formation dure deux ans et porte surtout sur l'Eglise et la vie religieuse.

Sœur Marie Nicole RAZANAKINIAINA, à la communauté de Lyon profite de la formation biblique et théologique donnée par Sœur Marie Christine LANDRY. Sœur Anne Thérèse PERRON lui donne des cours pour perfectionner son français. Marie Nicole va aussi au CPU (Coup de Pouce Universitaire) où elle suit des cours de français avec les étudiants étrangers.

Elles participent toutes les deux aux rencontres de Professes Temporaires en Italie ou en France.

Sœur Marie Viviane VOAHIRANA et Charline VOLOLONIAINA continuent leur formation théologique à Toulouse. Sœur Linah RAVONJIARISOA termine sa thèse à l'INALCO tout en donnant des cours en 1<sup>ère</sup> année de licence.

## Des nouvelles de la Région Cameroun

*« L'eau c'est la vie, il faut chercher la source d'eau vive pour faire grandir la vie.  
Que la source se répande afin que la vie soit en abondance. »*



A Bambui, voici ce que nos sœurs devaient faire pour se procurer de l'eau, car leur puits était souvent à sec. Aussi nous avons décidé de faire des forages pour que l'eau jaillisse !



*« Nous nous réjouissons parce que Dieu nous a donné la source qui est Lui-même, afin que nous n'ayons jamais soif, parce que Dieu, qui est la source d'eau vive, est avec nous. »*

Un projet de convention entre l'archidiocèse de Yaoundé et la Congrégation est en train d'être élaboré pour préciser la collaboration de la communauté à l'action missionnaire, conformément au charisme et aux missions propres de la congrégation. De même une convention avec la paroisse d'Elig Edzoa prend forme peu à peu. Le diocèse de Buea (Tiko) nous a averti de la réorganisation des structures des services de santé dans tout le diocèse. Nous sommes concernées par rapport à l'hôpital Regina Pacis de Mutengene et nous attendons des précisions.

## Immobiliers :

- l'achat d'une maison à Lariano, Italie.

La maison qui est juste à côté de celle de nos sœurs, Via Urbano étant en vente, les sœurs ont souhaité l'acquérir. En effet la maison de Colle Cagioli est éloignée du centre-ville, ce qui demande de fréquents transports en voiture. Pour des raisons pratiques et sécuritaires, il est souhaitable que les sœurs soient plus proches les unes des autres. Sœur Joyce, économiste générale, sœur Guénoyée, sœur Claudie et moi-même avons visité la maison en question. Le compromis de vente est signé. Les sœurs l'habiteront aussitôt que quelques travaux auront été faits. De ce fait, la maison de Colle Cagioli est mise en vente.

A Rome, les travaux de rénovation et de mise aux normes ont commencé. La maison rouvrira ses portes aux touristes et pèlerins à partir de janvier 2018.

- La maison de Montfaucon (France) est définitivement la propriété de l'Association diocésaine de Fréjus-Toulon, le dossier déposé à la Préfecture nous étant parvenu fin août 2017.

- La vente de la propriété de Tréguier (France) suit son cours...
- A springhill (Ile de Wight – Angleterre) le terrain de sport utilisé par l'école et le terrain de l'école maternelle ont été vendus l'un à la commune de l'Ile de Wight, l'autre au diocèse de Portsmouth.
- A Amparibe Madagascar : le ministère de l'éducation veut prolonger la durée de l'enseignement primaire, l'école a donc besoin de salles de classes supplémentaires. Par ailleurs certaines classes actuelles nécessitent aussi des travaux. L'école, avec l'aide des parents d'élèves, a pu financer la construction des salles nécessaires pour cette rentrée scolaire 2017-2018



## Autres événements

La célébration du Jubilé de diamant de sœur Giulia Marta PANELLA et du jubilé d'argent de sœur Maria Luisa SEPULVEDA CANDIA a rassemblé le 29 octobre les communautés parisiennes, d'Issy-les-Moulineaux, d'Épernon et même de Toulouse pour une eucharistie bien préparée et un buffet fraternel.



Sœur Margaret Mc CORMIC va participer à un Congrès destiné aux Responsables, aux animateurs et aux Agents de la pastorale Vocationnelle à Rome du 30 novembre au 3 décembre 2017 en prévision et en préparation du Synode des Evêques en 2018.

au Chili : les jeunes sœurs Marie Juliette RAZANAMARY et Yvette SHAVNYUY ont participé à la caminata avec les jeunes à los Andes ce 21 octobre (27 kms). Sœur Nirina RAMIARIMBONY a aussi parcouru les 27 kms. Sœur María Elena VEGA ROJAS est allée dès le vendredi soir à los Andes et sœur Emma RAZAFINDRAVELO a participé avec son collègue et des jeunes du groupe charisme-Soeurs du Christ. Cette année les Congrégations sont invitées à organiser une expo-charisme (stands où les Congrégations organisent des activités, présentent des power-points, distribuent du matériel pour faire connaître sa Congrégation, son charisme, répondent aux questions des jeunes...).

Ces nouvelles montrent que notre Congrégation est bien vivante. Elle est en mouvement, elle aussi, dans et avec ce monde en mutation, pour réaliser la Mission qui lui est confiée depuis plus de 40 ans. Rendons grâce au Seigneur pour cette vie et restons disponibles à l'écoute de son appel aujourd'hui.

Bonne marche vers Noël et la nouvelle année !

A handwritten signature in blue ink, reading "Ramoravelo". The signature is written in a cursive style.

Sœur Emérentienne RAMORAVELO